

DIARIO DE BARCELONA.

Del sábado 17 de

mayo de 1823.



San Pascual Baylon confesor.

Las cuarenta horas estan en la iglesia del Hospital General: se descubre á las seis y media de la mañana, y se reserva á las siete y media de la tarde.

Visita de cárceles.

Cuarto creciente á las 7 de la mañana.

De este al otro sábado Indulgencia plenaria.

Vigilia con abstinencia de comer carne.

Sale el sol á las 4 h. 49 m.; y se pone á las 7 h. 11 m.

Dias	horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
15	11 noche.	15 grad.	4 28 p. 4 1. 8	S. E. sereno.
16	6 mañana.	14	2 28 4 7	S. S. E. nubos.
id.	2 tarde.	18	1 28 5	Idem.

Plaza de Barcelona. E. M. Orden del 16 de mayo.

Servicio para el 17.

Cefe de dia el coronel D. Juan Nepomuceno Rafols.

Cefe de milicias el 3.º

Rondas y contrarondas el 6.º

Principal de Atarazanas para el 18: batallon de Sres. oficiales 1.ª compañía.

El regimiento de caballería del Príncipe nombrará un piquete de un oficial, un trompeta, un sargento, un cabo y veinte caballos que á las 8½ deberá hallarse de riguroso uniforme, enfrente de la casa del Sr. Comandante general para acompañarle á la visita de cárceles, dicho piquete nombrará dos batidores que deberán ir delante del coche. El regimiento infantería de Cantabria, nombrará otro piquete de un oficial y treinta hombres, que durante la visita de Atarazanas, deberá permanecer en el rastrillo y puerta de entrada al fuerte con la música del cuerpo, retirándose luego de concluida dicha visita.

El primer regimiento de Artillería nacional nombrará otro de igual fuerza que permanecerá en la puerta del cuartel con el mismo objeto.

Los cuerpos de esta guarnicion que no hubiesen presentado á este estado mayor los documentos correspondientes á la primera quincena segun se previene en la órden general del 12 de abril último, lo ejecutarán inmediatamente á fin de poder hacer los generales que hay que remitir al estado mayor del primer ejército de operaciones. = Gall.

Valencia 9 de mayo.

Treinta dias de sufrimiento y constancia pusieron por fin sobre vuestras sienes, ó valientes valencianos; el inmortel laurel de la victoria. Nada bastó para abatir vuestros ánimos, ni escaseces, ni privaciones aun de lo mas necesario á la vida, ni una lluvia de bombas y granadas, ni la ruina de los mas hermosos edificios, ni las victimas consagradas á la libertad, en la heroica defensa de esta plaza, nada bastó para haceros retrogradar en vuestra resolucion de *Constitucion ó muerte*.

Fieles al sagrado juramento que una vez pronunciaron vuestros labios habeis acreditado por las obras, que Valencia es digna del dictado de constitucional. La suerte de España pendia tal vez de vuestra constancia. ¿Que recursos hubiera sacado el enemigo de esta hermosa provincia, si Valencia hubiera sucumbido á la formidable y numerosa faccion, que por espacio de 30 dias, circumbaló vuestras murallas? Pertrechos, artillería, de todo se hubiera provisto, y un ejército formidable, á manera de un impetuoso torrente se hubiera extendido por el resto de las provincias, hubiera quiza penetrado hasta las columnas de hércules, y entonces ¡que males no hubieran afligido á la desgraciada España! La sangre de sus mas predilectos hijos hubiera corrido con profusion, la venganza, la cruel venganza la hubieramos visto sentada en el trono que no debe ocupar sino la justicia. Los padres perseguirian á los hijos, los hijos á los padres, sin mas delito que la diversidad de opinion; y: Pero vayan lejos de nosotros ideas tan tristes y melancólicas en un dia, en que Valencia no debe respirar sino alegría y contento. Si, lo repetiremos, vuestros esfuerzos milicianos, tropas del ejército permanente y cuantos habitantes de Valencia habeis contribuido á la defensa de esta plaza, vuestros esfuerzos y valor libertaron no solo á esta capital, sino á la España toda. La posteridad recordará seguramente con placer vuestros nombres, y nos persuadimos que el gobierno altamente satisfecho de vuestros sacrificios perpetuara la memoria de la defensa de esta capital por medio de alguna señal exterior, que os distinga del resto de los españoles. Despues de haberse fugado en la noche anterior llena de terror y espanto la faccion al mando de Sempere á ocultar su oprobio entre las murallas de Sagunto ó entre las breñas de los mas inaccesibles bosques, vulvemos á tomar la pluma que habiamos suspendido por espacio de 30 dias, en atencion á las circunstancias, y la tomamos no solo para continuar nuestro periódico sino para presentar con toda la exactitud y celeridad que nos sea posible la historia de lo ocurrido en el sitio de Valencia, que es en la forma siguiente:

Las desgracias ocurridas en esta provincia; la malograda accion de Matet á principios del mes de marzo; la vil entrega del fuerte de Sagunto donde los facciosos se hicieron con una percion considerable de pertrechos de guerra, con cañones, obuses, morteros, pólvora, granadas, bombas y demas de que hasta ahora han carecido las multiplicadas gavillas que encendiendo la guerra civil han afligido, tan estróz y barbaramente la desgraciada España; la dispersion de los catalanes al mando del Sr. Bazan, comandante general de la provincia de Castellon en los campos de Nules, cuando apenas acababan de percibir el dulce placer de la victoria en los de Almenara, y el carecer enteramente de tropas

del ejército permanente; todos estos antecedentes hacían vaticinar aun al más estúpido que debían venir sobre esta capital males sin cuento. La rápida salida de un sinnúmero de familias deseosas de evitar los horrores de la guerra ocultándose en alguna despreciable aldea, daban á entender evidentemente y á las claras que nos veíamos amenazados de un segundo sitio, y que los facciosos no tardarían en presentarse á las puertas de la capital.

Efectivamente el día 9 de abril á cosa de las cinco de la mañana, tres granadas arrojadas á la ciudad con un corto intervalo fueron los partes que anunciaron al público que la facción de Murviedro al mando de Sempere se hallaba al frente de nuestras murallas. Nos proponemos solo el presentar en cuanto nos sea dable una relación de lo ocurrido en Valencia durante su segundo sitio; de consiguiente nos abstenemos de presentar á nuestros lectores varias reflexiones que se nos ofrecen en este caso y que el gobierno no debe olvidar. Al estrépito del cañon y toque de generala todos corrieron á las armas; y en pocos momentos se vieron coronados los muros de valientes defensores decididos á no sucumbir jamás y á sepultarse antes entre los escombros de la ciudad que transijir con una chusma de malvados, que bien por intereses particulares ó por resentimientos viles levantaron el negro estandarte de la rebelion faltando al sagrado juramento que pública y solemnemente habian pronunciado sus labios.

Retenes, rondas numerosas de ciudadanos honrados y cabezas de familia todo se estableció con rapidéz y orden. Todos abandonaron sus tareas y nosotros nos vimos en la necesidad de suspender la publicacion de nuestro Celador, porque los operarios tuvieron que ponerse sobre las armas por estar alistados en la milicia local. Nos es doloroso haber defraudado, si puede decirse así, á nuestros suscriptores, pero procuraremos indemnizarles presentando ahora una relación de lo ocurrido en este segundo sitio publicando diariamente uno ó mas números, segun se hallen impresos; advirtiendo ante todas cosas no nos singularizaremos prodigando elogios á particulares ni menos á las autoridades pues sus efectos suelen ser generalmente perniciosos, y porque todos cumplieron con sus deberes.

Sin embargo no podemos prescindir de hacer públicas á la faz del mundo todo, las virtudes filantrópicas que en estos dias de calamidad y miseria han ejercitado la mayor parte de las gentes acomodadas. La pobreza y necesidad eran consiguientes al estado de sitio en que nos hallábamos, los artesanos carecian de trabajo, los jornaleros estaban en ociosidad y la miseria era el resultado de la paralizcion en que se hallaban todos los ramos. Para ocurrir pues á la imperiosa necesidad, y hacer mas llevadera la suerte desgraciada de los pobres, se buscaron medios y arbitrios. En todas las parroquias se establecieron ollas á espensas de sus habitantes; se repartía con la correspondiente paqueta la comida á los menesterosos de ellas: en la aduana se egecutaba otro tanto con las viudas de los militares y sus familias, contribuyendo para ello los militares de la guarnicion. La valiente compañía de caballeria de M. V. N. al mando de su teniente Don Vicente Carra, sobre haber permanecido acuartelada y hecho el servicio con la puntualidad y ecsactitud que le han sido siempre propias, desde el prin-

cipio del sitio, hasta el día 12 sirvió gratuitamente, y desde este día cedieron todos sus individuos el haber de 10 rs. vn. diarios que debían percibir á beneficio de los mismos pobres, á los cuales igualmente se les proporcionó comida en la manera y forma dichas. ¿En que otro pueblo del mundo se desplegaron jamas con mas amplitud y estension las virtudes filantrópicas que manda la Religion y que son consiguientes al estado de sociedad? Y á los que así obran se atreven una porcion de infames é impostores que seducen al vulgo inocente, apellidar con los dictados viles y odiosos de *judíos*, *azota Cristos* y otros semejantes? ¡Infames! La máscara con que os encubris caerá y el mundo todo os conocerá cuales sois en vosotros mismos. Y vosotros hombres virtuosos, seguid en practicar estas y otras virtudes mientras que nosotros en cumplimiento de nuestro deber publicamos con placer estos rasgos de patriotismo como igualmente lo demas ocurrido en Valencia desde el día 6 de abril hasta el presente. (Celador.)

Durante los 31 dias del asedio á esta ciudad, nos han dirigido los fectos 717 granadas y 253 bombas, de los calibres de 9 y 14 pulgadas, no perdonando medio que no pudiesen á práctica para sorprendernos, hasta construir una mina que fué descubierta y destruida en el convento de religiosas de Corpus-Cristi.

Es indecible el entusiasmo que ha reinado en las filas de los defensores de la patria, así de la M. N., como activa y permanente: inexplicable la tranquilidad del pueblo (*), la actividad de nuestro ayuntamiento y su digno presidente el Sr. Gefe superior político, infatigables en sus tareas que á su tiempo detallaremos.

La vigilancia de los gefes y generales de los distritos, es digna del mayor elogio.

Y por fin, el pueblo de Valencia ha hecho ver al mundo entero que si Numancia y Sagunto conservan la gloria de que sus nombres se recuerden con asombro, la posteridad no olvidará algun dia que *Valencia jamas sucumbirá á una faccion.*

VALENCIANOS: Hoy cumple un mes que habeis superado heroicamente las desgracias ocasionadas por una faccion osada que dos veces ha sitiado esta hermosa ciudad: hoy tiene el Ayuntamiento el placer de veros libres por haber ella desistido cobardemente del temerario empeño de rendiros: durante este tiempo habeis presentado un cúmulo de virtudes difíciles de elogiar: solo la admiracion con que el Ayuntamiento las ha observado y las respetará será el mejor testimonio de su reconocimiento: vuestro valor en la defensa, constancia en la empresa de salvar la patria, y sufrimiento en las privaciones originadas de esta época triste, son un modelo que muy pocos imitarán; y la nacion y la Europa toda, al saber vuestro noble teson en las críticas circunstancias que os han rodea-

(*) Con decir que el domingo 4 de los corrientes dirigieron los facciosos una bomba al paseo de la Glorieta, al constarles por medio de unos viles que se habian pasado aquella tarde, que en el citado punto habia reunidos sobre 3000 personas; pero por fortuna no reventó y no hubo desgracia.

do, habrán de confesar que la libertad y la humanidad tienen en este fértil suelo sus mejores defensores. Que sea pues tan duradera esta heroica conducta como vuestra existencia; y si fuese menester reproducirla, aumentad el número de los días de la patria con el esfuerzo y valentía que habeis demostrado. El Ayuntamiento entre tanto, ciudadanos y militares de todas clases, os tributa gracias mil por vuestros singulares servicios en esta época memorable: siempre permanecerá al frente de este leal pueblo defendiendo su libertad y el imperio de la ley, ó parecerá con la misma, exacto cumplidor del juramento que prestó á la patria.

Casas Capitulares de Valencia 9 de mayo de 1823. — Salvador Sanjuan, alcalde 1.º constitucional. — Manuel Chiva, alcalde 3.º — Joaquín Ferri, alcalde 4.º — Juan Bautista Ros. — Máximo Alcon. — Tomas Matutano. — Josef Garcia. — Josef Mateu. — Josef Vergalá. — Jorge Chornet. — Gaspar Dotres. — Vicente Vivas. — Josef Ramiro. — Antonio Conejos. — Francisco Ferrer. — Domingo Valero, regidores. — Antonio Faure. — Gabriel Montaner. — Manuel Ferrer, procuradores síndicos. — De acuerdo del Ilustre Ayuntamiento constitucional, Salvador de Alagon, secretario

Diar. de Valencia.

Idem 10.

La retirada de los facciosos del sitio que tenían puesto á esta capital, efectuada en la noche del 8 al 9 ha sido tan precipitada, y sin orden, que han abandonado en ella una considerable porción de efectos y pertrechos de guerra. En el huerto de Capuchinos se ha encontrado el mortero que tanto ha afligido á los habitantes de esta hermosa ciudad, y á las cinco de la tarde de ayer fue conducido al parque de Artillería, donde acudió un pueblo inmenso á satisfacer su curiosidad.

En el pueblo de Burjasot se ha hallado numerosa cantidad de pipas de vino; aguardiente, 50 caíces de harina y como hasta 30 de cebada, todo lo que se ha mandado introducir inmediatamente en la ciudad, y creemos se hallarán otras muchas cosas en los puntos principales que ocupaban, lo que iremos anunciando sucesivamente al público si se verifica.

— El ejército al mando del general Ballesteros compuesto de 9000 hombres de infantería y caballería se halla acantonado en los pueblos inmediatos á esta capital, y hoy debe ejecutar su entrada en ella. Los cobardes que por tantos días nos han afligido no se atrevieron á medir sus espadas con las de los libres y huyeron vergonzosamente en el momento que llegó á su noticia que el general Ballesteros venia á caer sobre ellos. La gratitud fue siempre la divisa de los hombres libres, y los valencianos deben expresarla con este héroe y su ejército, pues á el, despues de nuestro sufrimiento y constancia le es debida la libertad.

Cel.

Viva el genio de la guerra, viva el general Ballesteros.

Sí, viva eternamente el nùmen tutelar de la libertad, en este momento que son las 6 de la tarde, se ha sabido de oficio la próxima entrada en esta capital de este digno gefe á la cabeza de 10,000 infantes y 800 caballos, á los cuales se les está esperando esta noche. El pueblo se prepara á recibir tan digno gefe, pero felicitando segua lo permita nuestro cansancio de la guerra despues de 31 días de sitio en los que el que menos ha tenido 6 horas de centinela; pero al menos disfrutamos el placer de que nuestros desvelos los haya satisfecho el Dios de la victoria, decimos victoria porque 3500 hombres han contenido

una facción exterior de 90 hombres, é interior de varios algunos miles, gracias á las disposiciones del gobierno, que ganas no faltaron.

(Diario patriótico.)

Historia del sitio.

Dia 6 de abril.

En este dia fue derrotada y puesta en dispersion la columna al mando de D. Antonio Fernando Bazan entre Almenara y Nules. Esta desgraciada ocurrencia se supo en la noche del mismo dia por la llegada de algunos dispersos y por el mismo coronel Bazan que llegó al puerto del Grao, donde se embarcó para Vinaroz á fin de reunir nuevamente fuerzas. En el momento y en la misma noche se dió conocimiento de esta desgracia al gobierno, al general en jefe del 2.º ejército de operaciones, al comandante general del primer distrito, á los comandantes militares y gefes políticos de las provincias lmitrofes á esta, á todos los que se enviaron sugetos de confianza. Se dieron asimismo órdenes á los comandantes de partidas sueltas para que se replegasen sobre esta plaza. El coronel de España D. Josef Martin con fecha del 4 desde Villa-Robledo avisaba que de orden del Sr. conde del Abisbal venia á marchas forzadas á esta capital con la fuerza de 550 infantes y 200 caballos para lo que pedia sus pasaportes, y á fin de acelerar su marcha salió en posta el alferéz del 2.º escuadron de Artillería don Diego Carcelea con las instrucciones necesarias á fin de que aquel gefe redoblase cuanto le fuese posible sus marchas, valiéndose para ello hasta de carros para la infantería. Igualmente salió otro espreso para Murcia y Alicante con las órdenes mas estrechas para que viniesen 400 hombres del 2.º batallon de Zamora y 300 del de Navarra imponiendo la mas estrecha responsabilidad á sus gefes; en este dia no ocurrió otra novedad.

Dia 7.

Se recibió oficio del capitán comandante de una de las partidas de seguridad pública D. Bernardino Martí fecho en Pedralba, y en el que decía: que en consecuencia á la orden que habia recibido, salia inmediatamente del referido pueblo para regresar á esta plaza conduciendo los 81 prisioneros que su tropa habia hecho al ladron cabecilla Pendedencias. Se supo en este dia que los facciosos habian hecho correr la voz que Valencia se habia rendido, voz esparcida seguramente con el fin siniestro de entorpecer la reunion y venida de las tropas constitucionales. El alcalde de Torrente participaba que los facciosos desde Murviedro le hacian cargo de no haber aprontado el dinero y raciones que le tenian pedidas. Asimismo se recibió la noticia que el Royo Capapé con 400 hombres armados y 300 sin armas se dirijia desde Teruel á Murviedro habiendo antes tratado sitiar aquella ciudad. Por un oficio de D. Manuel Beltran, se supo que en el término de Sierra ecistia una facción mandada por el escribano Conejos, compuesta de 200 infantes y algunos caballos.

Se estableció en el mismo dia un consejo de guerra permanente que entendiera en los delitos propios de su atribucion. Se dieron las órdenes convenientes para que el parque de Artillería se estableciese dentro de la plaza y en el colegio llamado de Villena. El Sr. G. S. P. de Jativa noticiaba que habia dirigido á Murcia, Alicante y Albacete los oficios que habia recibido del comandante militar de este 8.º distrito, y que habia dado sus órdenes para que viniesen á esta plaza 300 hombres de la M. L. de su provincia.

Dia 8.

Se continuaron las obras de la muralla cerrando los intervalos que ha-

bia entre una y otra almena para que los defensores estuvieran con mas seguridad. Hoy se embarcaron para Cádiz los prisioneros que existian en esta, y al anocheecer entró D. Bernardino Martí conduciendo los 81 hechos á Pendencias en el Villar. Se tomaron las medidas oportunas para no permitir la entrada y salida de la ciudad sin el correspondiente permiso, para evitar males que podrian ser funestos á la causa de la patria. Se mandó que á los dispersos de la columna de catalanes se les facilitasen las prendas de armamento y vestuario de que careciesen, y se dieron las órdenes oportunas para averiguar las causas que pudieron contribuir á la desgraciada accion de Nules para obrar contra el que hubiese lugar.

Dia 9.

Valencia se vió hoy sitiada al amanecer, sin haber tenido otros antecedentes que una voz vaga que así lo anunciaba, y la rápida salida de la ciudad de un número considerable de gentes que así lo persuadía. Durante la noche situaron los facciosos una bateria en el camino de Moncada desde cuyo punto rompieron el fuego de obús al amanecer. En la misma pasaron el rio, colocaron otro obús en las inmediaciones del huerto de Julian, y para apoyar y sostener este se establecieron 500 hombres en Patrayx y 200 en S. Vicente de la Roqueta. Al mismo tiempo se dirigió una partida de aquellos por Alboraya y una columna de 700 infantes se apoderó del puerto del Grau, teniendo noticia de que otras dos columnas estaban en movimiento por el camino de Murviedro. Todas estas operaciones las ejecutaron con rapidéz y celeridad, de modo que puede decirse que en una sola noche fue sitiada formalmente esta capital. A las seis y media de la tarde se presentaron como unos 200 hombres en Monte Olivete, habiendo continuado durante el dia y noche el fuego de sus dos obuses, aunque con algunos intervalos. En este dia arrojaron á la plaza 86 granadas.

Se tomaron providencias para continuar las obras de defensa, distribuyendo los albañiles en brigadas y poniendo tolos á las órdenes del comandante de Ingenieros. Asimismo se estableció un observatorio en la torre llamada Miguelete. La guaracion, milicias y la mayor parte de los habitantes de Valencia se presentaron en este dia con un caracter superior y con aquella decision que es la de las almas libres. Al estallido de las granadas en vez de abatirse sus ánimos la voz unica que resonaba era la de *viva Riego, viva la Constitucion*.

Dia 10.

Los enemigos continuaron sus fuegos de obus desde las inmediaciones de la Zaydia y huerto de Julian. El gefe de los facciosos Sempere con algunos oficiales, 23 infantes y 50 caballos pasó hoy desde la calle de Murviedro á Mislata, á poco rato del arribo de este al indicado punto, se oyó llamada y tropa y se vieron reunir como hasta unos 80 infantes en el punto donde tenian colocado el obus. Se hizo una salida por la puerta de Rusafa, por la compañía de cazadores del primer batallon de la M. N. V. con el fin de proteger las obras de un tambor que iba á construirse en la misma puerta. La guerrilla se estendió hasta el término de Rusafa causando un muerto al enemigo, y por la nuestra hubo un herido. Al mismo tiempo otras guerrillas salieron por las puertas de San Vicente y Mar; la primera condujo 4 hombres y un confidente procedente de Alcira y Jativa, y la que salió por la puerta del Mar cumplió enteramente con su objeto sosteniendo desde la cabeza del puente la tala de los arboles que habia desde la esquina del Remedio hasta la men-

cionada puerta del Mar, retirándose despues de concluida la operacion, habiendo causado un muerto al enemigo.

Los facciosos salieron en la mañana de este dia desde el huerto de Julián al Grao en número como de unos 70 infantes y 30 caballos, regresando en la tarde por el camino de Marchalenes la caballería y quedando la infantería á espaldas de S. Pio V., y á distancia como de tiro de cañon del mismo, habiéndoseles reunido en este punto varios pelotones de la misma arma que se hallaban en las cercanias. Una goleta anclada en el Grao disparó un cañonazo y nos persuadimos que seria la señal del indicado movimiento. Al anochecer se observó que el enemigo reunia sus fuerzas en la calle de Murviedro oyéndose batir marcha. Se tuvo alguna noticia de que intentaba sorprender la plaza y á fin de evitarlo á las 12 de la noche toda la guarnicion ocupó sus respectivos puestos en la muralla. El fuego de los obuses fué todo el dia continuando aunque con alguna lentitud habiendo arrojado en el discurso de este dia 17 granadas. Hoy tuvimos un muerto y dos heridos.

Dia 11.

Los facciosos ocuparon hoy las mismas posiciones que el dia anterior y presentaron las mismas baterias. A fin de reconocer las fuerzas del enemigo se dispuso una salida en la forma siguiente: por la puerta de S. Josef, D. Bernardino Marti con 150 infantes de la columna de su mando, la de cazadores del primer batallon de voluntarios y 50 caballos de la costa de Granada por la puerta de Rusafa; y por la del Mar, el capitán don Pedro Mateu, con 50 infantes del mismo primer batallon; la partida de Franco con otra compañía de granaderos locales. Se consiguió el objeto intentado presentando el enemigo el grueso de su fuerza en las inmediaciones de la plaza; se quemaron algunas barracas en las que se guarecian los facciosos y nuestras tropas se retiraron con la pérdida de 2 muertos y un herido de la columna de Marti; un muerto y un herido de la compañía de cazadores; uno de la de Mateu y otro de la de Franco. Los enemigos sufrieron pérdida de consideracion y se les hizo un prisionero. Durante la accion adelantaron el obus del huerto de Julian hasta el frente del seminario de S. Pablo haciendo fuego sobre la puerta de S. Josef, retirándolo despues de la accion. El cabecilla Sempere con 100 infantes y 50 caballos permaneció en el camino de Mislata en observacion, seguramente, de los movimientos de la plaza. En el discurso de este dia se nos obsequio con 56 granadas.

Dia 12.

A las tres y media de la mañana se oyó mucho ruido dentro del convento de Belen estramuros de la ciudad, en su consecuencia se mandó reforzar inmediatamente el frente de la muralla que corresponde á aquel punto se previno al comandante de la pieza de artilleria situada en la puerta de Cuarte dirijiese sus fuegos sobre el mencionado convento, lo que se verificó. En este dia colocaron los enemigos un mortero en las inmediaciones de Capuchinos y nos arrojaron 8 bombas de á 9 y 43 granadas.

Comenzó á sentirse la escasez de harina. Los facciosos para hacer mas triste la suerte de los sitiados habian cortado las aguas de las acequias que dan movimiento á los molinos que existen dentro de la ciudad ó en sus inmediaciones debajo de tiro de cañon. El ayuntamiento constitucional habia tenido la precaucion de hacer cuantiosos acopios de trigo, pe-

ro de muy poco servia este destituidos de medios para reducirlo ha harina; para evitar este inconveniente se tomaron cuantas medidas eran adaptables: se establecieron tahonas, se habilitaron los ruejos de desacer yeso pero nada bastaba para la numerosa poblacion que encierra dentro de sus murallas esta ciudad, de aqui la escasez en este primer artículo entre los absolutamente necesarios para la vida: de aqui el clamor del vecindario que aunque tácito penetraba vivamente los corazones sensibles. Para acabar este y satisfacer la necesidad se inventaron nuevos recursos; se habilitaron para el efecto las piedras de deshacer el cacao y hasta los morteros las de boticas se hacian servir para este objeto. Sin embargo, nada era suficiente todavia. Todos los indicados instrumentos no producian ni con mucho la harina precisa é indispensable aun reducida la racion de los vecinos y sus familias á una escasa cantidad. Y nuestra suerte hubiera sido demasiado triste si posteriormente un jóven individuo de la compañía de artillería de la M. V. no hubiera inventado una máquina que sin mudar en nada la forma de los molinos harineros de agua, daba impulso y movimiento á sus piedras. Estos arbitrios sino producian la harina suficiente para la manutencion del pueblo valenciano surtian cuando menos aunque con alguna escasez la absolutamente necesaria. Pero todo lo sufre Valencia, y acredita que nada bastará para arrebatárle el Código sagrado que ha jurado observar.

Dia 13.

Se dió orden para una salida que no tuvo efecto, habiéndose revocado aquella á la una de la tarde. Los facciosos intentaron trabajar sobre las cabezas de los puentes de San Josef y Serranos, pero el viva fuego de fusilería y cañon dirigido con el mayor acierto impidió sus trabajos obligándoles á desistir de su empresa. La plaza continuó las obras de fortificacion en el muro por la parte de Santa Catalina y consiguió incendiar una alquería próxima al huerto de Julian con una granada dirigida al punto donde los facciosos tenían colocado el óbus. Siguiéron los trabajos en la puerta de Russafa donde hubo un herido. Se presentaron dos soldados fugados del enemigo, y se fugaron dos presidiarios, descolgándose por el muro y pretestando iban á introducir verduras. El enemigo reforzó los puntos de Russafa y San Juan de la Rivera, advirtiéndose repentinamente en la calle de Murviedro una grande humareda, la que se supuso ser ocasionada de la voladura de algun pequeño repuesto de pólvora. En este dia arrojaron los enemigos á la ciudad 26 bombas de á 9, de á 14 12 y 37 granadas. No se tuvo cuidado de contar con exactitud el número de granadas y bombas que arrojaron á la ciudad en las noches anteriores y se calcula que serian bombas de á 9 16, de á 14 las 12 dichas y 96 granadas. *(Celador.)* (Continuarán las ocurrencias del sitio.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Dia 16.

De oficio.

CIUDADANOS. — El Excmo. Sr. Comandante general del 8.º distrito con fecha de 10 del corriente me dice lo siguiente: „ Despues de 30 dias de sitio, durante el cual esta plaza ha hecho la mas rigurosa resistencia, los facciosos abandonaron su empresa en la madrugada del dia de ayer por la aproximacion del valiente ejército del general Ballasteros. La guarnicion y el vecindario ha sufrido con heroicidad las penalidades que son propias de

tales circunstancias; y los fuegos continuos y bien dirigidos han hecho conocer á los enemigos cuanto valen los que defienden su libertad. El general en jefe ha entrado ya en este capital. Lo que pongo en noticia de V. E. consecuente á nuestra mutua correspondencia." Y me apresuro á publicar este feliz suceso, sin embargo de que es regular que se sepa por otros conductos en obsequio del interes que debo tomarme en cuanto tenga relacion con la causa de la patria.

¡ Ciudadanos! Os lo repito los enemigos de la felicidad de los pueblos jamas conseguirán sino ventajas muy pasajeras sobre los hombres libres. Huirán siempre los pérfidos esclavos al aspecto imponente de los amantes de la humanidad, parecerán, se hundirán en el polvo sus necias tentativas, y la libertad reinará por siempre en la heroica España. Barcelona 16 de mayo de 1823. = Antonio Roten.

(Con motivo de tan plausible noticia, que ha sido recibida en esta capital, con las mayores demostraciones de júbilo y alegría, se ha cantado un solemne *Te-Deum* en la Sta. iglesia Catedral al que han asistido nuestras autoridades y un numeroso pueblo que las ha acompañado despues á la plaza de la Constitucion, ante cuya lápida se ha victoreado por todos los concurrentes con el mayor entusiasmo, y por la noche ha habido iluminacion general.)

Gobierno político de la provincia de Gerona. = Seccion de gobierno político. = Segun aviso que he recibido, la caballeria enemiga que se hallaba en Sta. Coloma de Farnés ha pasado á Vich, donde están reunidas todas las fuerzas del ejército invasor que adelantaron por aquella parte con ánimo al parecer de dirigirse sobre Manresa. = El brigadier Llobera con la brigada de su mando ha ido hoy á S. Feliu del Piñó, desde el Coll de Parpés donde estaba acampado, sin duda para observar los movimientos de los enemigos de Vich. = No ha ocurrido otra novedad particular, despues de la que manifesté á V. S. en mi oficio de ayer. = Dios guarde á V. S. muchos años. Mataró 15 de mayo de 1823. = Josef Perol. = Sr. Gefe político de la provincia de Barcelona.

ARTÍCULO COMUNICADO.

He leído con sorpresa en el indicador Catalan n.º 134 un artículo comunicado firmado por *el que todo lo sabe*. Siendo la vindicta publica el principal patrimonio de un ciudadano, mayormente reuniendo como yo el carácter de funcionario público, he creído de mi deber rebatir su contenido por los trámites que previene la ley, para desvanecer el equivocado concepto que necesariamente debe haber producido. Es cierto que obtuve licencia de la direccion general para pasar á Cádiz y que oficie en 12 del actual al Sr. Administrador de esta Aduana manifestándole que en aquel dia emprendia la marcha para dicho destino, lo que no he verificado por tener que practicar diligencias, para lo que necesitaba algunos dias libres, motivo por el cual pasé el citado oficio al Sr. Administrador á fin de que no estrañase mi falta de asistencia á la oficina, que en otro caso habria sido reprehensible, no careciendo de salud: sin que fuese mi objeto usar la groseria de no despedirme de mis gefes, y compañeros, á quienes aprecie como se merecen. En la Alcaldia constitucio-

nal consta, y obra en mi poder el pasaporte que se me libró por la misma, bajo el n.º 3015 para emprender mi viage, el cual fué expedido en vista de la citada orden que me comunicó el Sr. Administrador de esta Aduana D. Manuel Josef Calero. La suposicion de que tal vez se me libraría con el correspondiente abono de mi primitivo jefe D. Juan Rovira Administrador general que fué de Aduanas de esta provincia es inverosímil y hace poco favor á las Autoridades, pues no hallándose este en activo servicio mal podian dar valor á su abono, ni esponerse él á usar de una facultad que no le compete. Vínculos de antigua amistad, como particular, me unieron desde mi menor edad al citado Sr. D. Juan Rovira y sería yo un ingrato (aun á los ojos del mismo articulista) si lo desmintiese: mas no es este suficiente motivo á mi entender, ni el de vivir en su casa, para asegurar ser los dos una misma cosa pues que á esta proposicion podria darse por el público una interpretacion arbitraria, mayormente no entendiendo el sentido á que el autor quiere aplicarla.

Sírbase V. Sr. editor dar publicidad á este escrito para que en su vista pueda juzgarse del hecho con imparcialidad como lo desea. S. S. S. = Manuel Serramalera.

La Comision encargada por el señor Comandante general en segundo interino de este distrito de la recaudacion de las suscripciones y construccion del vestuario para los valientes del ejército, ha recojido las sumas que á continuacion se espresan.

El ciudadano Mariano Margarit, vecino de Hospitalet ..	1280.
El Comandante general en segundo interino D. Antonio Roten.....	600.
El Gefe superior político D. Fernando Butron	600.
El E. M. del ejército de esta plaza.....	800.
Aplicado por el señor Comandante General en segundo de multas exigidas á varios curas que se fugaron.....	12000.

Rs. vn. ... 15280.

Barcelona 16 de mayo de 1823. = El recaudador Juan Volart.

Se continuará.

AVISOS AL PÚBLICO.

El teniente coronel D. Josef Rodriguez Arago, capitán del regimiento infantería de Leon, se presentará mañana á las diez de ella en la oficina del E. M. para comunicarle asuntos del servicio nacional.

Los Sres. oficiales que á continuacion se espresan que pertenecen al batallon de la M. A. de Manresa, se presentarán mañana á las 9 de ella, al oficial de la 3.^a seccion en la oficina del E. M. donde se les enterará de una resolucion del Sr. comandante general en 2.º de este distrito: *Capitanes*: D. Francisco Masets, D. Ramon Avareda, D. Sebastian Capdevila: *Tenientes*: D. Antonio Culla, D. Juan Castells, D. Carlos Boira, D. Agustin Damia: *Subtenientes*. D. Joaquín Alban, D. Jaime Prats, y el sargento Francisco Vidal.

El que quiera entender en la construccion de murriones para los cazadores de provincia, podrá enterarse de la muestra que está de manifiesto en la secretaría de S. E. la Diputacion provincial, en donde deberán presen-

tarse las proposiciones en pliego cerrado por todo todo el día de mañana. Barcelona 16 de mayo de 1823. = *Cayetano Roviralta*, secretario.

Hoy á las diez de la mañana en la Aduana nacional se venderán en pública subasta los géneros siguientes, una partida de barras de hierro, otra de estaño, cajones de oja de lata y palo brasilete.

El jabeque español la Victoria, su patron Francisco Canet, saldrá para Mahon el martes 20 del corriente, y admite cargo y pasajeros: para su ajuste acudirán al mismo patron, á bordo del referido jabeque.

La Junta administrativa de la Tertulia patriótica de Lacy teniendo concedido el permiso de la Autoridad para efectuar algunos bailes en el local de dicha Tertulia con objeto de cubrir el descubierto en que se hallaba; ha determinado celebrar la victoria conseguida por el campeón de la libertad el General Ballesteros dando uno de dichos bailes en el día de hoy sábado 17 del corriente á las ocho de la noche hasta la una, pagando de entrada dos rs. vn. por persona en el concepto de que habrá toda la comidad que requieren estas diversiones, y que no se admitirán cuartos ni moneda que deba pesarse. El cuerpo administrativo no duda del patriotismo de los barceloneses que concurrirán á celebrar los triunfos de la libertad en este inocente desahogo, procurando á la par del mayor fomento y lustre de la Tertulia patriótica, apoyo firme de nuestro idolatrado sistema constitucional. Barcelona y mayo 15 de 1823. = El presidente

Granados.

Embarcaciones venidas al puerto el día de ayer.

Espanoles. De Valencia y Tarragona en 6 dias, el laud S. Luis, de 14 toneladas, su patron Bautista Lliso, con lastre y la correspondencia. = De Málaga, Aguilas y Villanueva en 13 dias, el laud S. Antonio, de 20 toneladas, su patron Juan Mirambell, con aceite de su cuenta. = De Vinaroz y Tarragona en 5 dias, el laud S. Josef, de 19 toneladas, su patron Josef Ballester, con algarrobas de su cuenta. = De Vinaroz en 5 dias, el laud Dulce Nombre de Jesus, de 20 toneladas, su patron Agustin Escuden con algarrobas de su cuenta. = De Aguilas, Denia y Vinaroz en 30 dias, el laud S. Juan Bautista, de 30 toneladas, su patron Diego Santi, con aceite, esparto obrado y azafrañ á varios. = De Villajoyosa y Tarragona en 10 dias, el laud S. Francisco de Paula de 16 toneladas, su patron Vicente Lloret con esparto obrado de su cuenta.

Teatro. La opera seria en dos actos, nueva en este teatro, titulada *la Donna del Lago.*

Nota. Desde hoy inclusive en adelante queda habilitada la caza para concurrir á ella, sin separacion, tanto hombres como mugeres. A las 7½.

A los señores suscritores al extracto de las sesiones de Cortes de la última legislatura extraordinaria que desean obtener los indices de ellas, se advierte que se han impreso ya y se hallan en la oficina de este periódico. Se hallan tambien de venta en la misma oficina los de los decretos, circulares, avisos municipales y materias mas interesantes insertos en los dias del primer trimestre de este año, y los de los años anteriores hasta el 20 inclusive.

La nota de los precios corricates se hallará suelta en la oficina de este periódico.

En la imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brusi.